

Zeitschrift:	Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes
Herausgeber:	Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz
Band:	49 (1941)
Heft:	9: Das alpine Sanitäts- und Rettungswesen für Militär und Sport
Artikel:	L'organisation des stations suisses pour la sécurité des skieurs
Autor:	Rheiner, C.-H.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-546491

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 27.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Rucksackmethode

Die Oberschenkel können auf ein Brettchen montiert und durch zusammengeschaltete Ceintures am Haken des Trägers aufgehängt werden. — Transport à dos d'homme. Les cuisses du blessé reposent sur une planchette, maintenue au moyen de ceintures à la nuque du porteur. (Publikation freigegeben durch Ter. Kdo. 12 am 29. Okt. 1940.)



Arcioni-Räf

Rechtes Knie in Semiflexion. Leichte Extension am Fuss. Rist polstern. Ganzes Bein flächhaft an Schiene anbandagieren. — Genou droit en semi-flexion. Légère extension du pied. Rembourrage du cou-de-pied. Toute la jambe est fixée aux attelles au moyen de bandes. (Publication autorisée par le Cdmt. Ter. 12 le 29 oct. 1940.)

L'organisation des stations suisses pour la sécurité des skieurs

L'article ci-après expose de quelle manière le problème de la sécurité a été résolu à Davos, par le «Parsenn Service», dirigé par le commandant Jost, que nous remercions ici d'avoir bien voulu nous faire adresser cette documentation.

*

Autrefois, dans le bon vieux temps, lorsque les Alpes étaient parcourues par quelques skieurs solitaires, il arrivait bien un accident de temps en temps. Mais comme ces skieurs étaient généralement d'excellents alpinistes, qui savaient se tirer d'affaire, et comme, faute de technique, ils n'atteignaient pas les vitesses pratiquées aujourd'hui sur les grandes pistes des stations de sports d'hiver, le problème de la sécurité ne se posait pas.

Mais, après la guerre, le nombre des skieurs se mit à augmenter dans des proportions fantastiques. Et si cette nouvelle génération de sportifs possédait une meilleure technique du ski, elle n'avait pas, en général, l'expérience alpine de ses prédecesseurs, d'où un accroissement considérable des risques d'accidents, qui détermina le Ski-Club de Davos à organiser un service de jalonnage et de sauvetage qui devait exiger par la suite l'engagement d'un personnel spécialisé.

Lorsque, il y a quelques années, on construisit le funiculaire de la Parsenn, il s'ensuivit un accroissement considérable du nombre des skieurs fréquentant ce massif. De décembre à mars et même jusqu'en avril des centaines de skieurs empruntent chacun des différents itinéraires des descentes de la Parsenn, le trafic quotidien du funiculaire atteignant jusqu'à 4000 skieurs, sans compter les centaines qui montent à skis et, depuis l'hiver dernier, ceux qui utilisent le monte-pente du col de Strela. Il en résulte une extension sensible des attributions du Service de la Parsenn.

Celui-ci comprend actuellement, en dehors de son chef, le commandant Jost, et de son remplaçant, le capitaine Teufen, trois patrouilleurs et cinq patrouilleurs auxiliaires.

Au début de l'hiver, les patrouilleurs jalonnent toutes les pistes de descente en plantant des fanions de couleur, tandis que des poteaux fixés dans le sol en permanence indiquent, en gros, les directions. Pendant tout l'hiver, ce jalonnage doit être contrôlé et entretenu, les fanions pouvant disparaître sous la neige ou être arrachés par le vent ou par les skieurs.

D'autre part, les patrouilleurs ont à s'occuper de la mise en état des traîneaux de sauvetage, dont il existe, dans tout le massif, plusieurs douzaines.

La tâche essentielle du Service de la Parsenn consiste à assurer une permanence de patrouilleurs au Weissfluhjoch, station supérieure du funiculaire, de manière à ce que, en cas d'alerte, le secours puisse être porté dans le plus bref délai.

De nombreux postes téléphoniques S.O.S. ayant été installés le long des pistes, le patrouilleur de service est sur les lieux de l'accident quelques minutes après l'appel. Là il prodigue les premiers soins au blessé, il le bande ou lui place des attelles en cas de fracture, il le réchauffe avec du thé chaud, le place sur le traîneau et le descend rapidement vers la plus proche station de chemin de fer.

Le blessé, toujours sur la luge qui sert en même temps de brancard, afin d'éviter des transbordements toujours douloureux, est conduit directement chez le médecin. Ainsi il est arrivé qu'un skieur parisien, accidenté dans la partie supérieure d'une des pistes descendant sur Davos, se soit trouvé, trois quarts d'heure après — quelque mille mètres plus bas — la jambe dans le plâtre après avoir été radiographié.

Une autre question est celle des appels téléphoniques signalant des disparus. Cela arrive généralement le soir quand un skieur n'est pas rentré à l'hôtel où il est attendu. Le chef du Service ne se presse pas d'envoyer une colonne de secours car il connaît bien ces histoires. Il prend le téléphone et se met en communication, l'un après l'autre, avec la douzaine de refuges et d'auberges de montagne, et même avec les cafés de la vallée ou un skieur fatigué et assoiffé aime à s'attarder devant un verre de vin ou de bière. Et 99,9 fois sur cent, il trouve le disparu bien à l'abri et tout étonné d'être une cause d'inquiétude, ayant seulement oublié d'informer son hôtel qu'il rentrerait tard ou seulement le lendemain.

Naturellement, si les recherches téléphoniques demeurent sans résultat, les patrouilles sont alertées, mais ceci est extrêmement rare et se produit par exemple lorsqu'un skieur s'est abrité dans un chalet d'alpage, ne pensant plus pouvoir rentrer avant la nuit. Mais la plupart du temps, ces retardataires sont recueillis et accompagnés jusqu'à la vallée par les dernières patrouilles qui descendent le soir sur les principales pistes.

Le Service de la Parsenn remplit encore une autre tâche très importante et souvent dangereuse. Malgré les innombrables pentes douces et exemptes de tout risque d'avalanche, le massif présente aussi, naturellement, des endroits dangereux notamment après de nouvelles chutes de neige ou par tempête. Quand il y a eu de grosses précipitations, le chef du Service fait interdire les itinéraires menacés, ce dont le public est averti par affiches.

Lorsque la neige s'arrête de tomber, les patrouilleurs descendent par ces pistes. Sur les pentes raides, ils essayent, sous la direction du chef, de déclencher les avalanches menaçantes. C'est alors seulement, et si l'on peut estimer qu'il n'y a plus de danger, que l'on rouvre ces pistes au public.

Die Bedeutsamkeit der unschuldigsten Reden und Handlungen wächst mit den Jahren, und wen ich länger um mich sehe, den suche ich immerfort aufmerksam zu machen, welch ein Unterschied stattfinde zwischen Aufrichtigkeit, Vertrauen und Indiskretion, ja dass eigentlich kein Unterschied sei, vielmehr nur ein leiser Uebergang vom Unverfänglichsten zum Schädlichsten, welcher bemerkt oder vielmehr empfunden werden müsse. Hierauf haben wir unseren Takt zu üben.

Goethe.

Mit Recht und mit Wahrheit kommst du am weitesten im Leben.

Ptahhotep (V. ägypt. Dynastie).

Die Besatzung

eines abgeschossenen Rettungsflugzeuges ist eingeholt worden.



Afin de supprimer le danger d'avalanche sur quelques pentes particulièrement exposées, et comme la pose de mines est toujours dangereuse étant donné qu'elle oblige à monter sur ces pentes, l'armée suisse a mis à la disposition du Service de la Parsenn deux mortiers, scellés sur leur position de batterie, qui permettent de tirer sur les masses de neige pour les détacher de la montagne.

Grâce à cette organisation, depuis 1932—1933, il n'y a pas eu un seul skieur enlevé par les avalanches, malgré que le massif de la Parsenn soit fréquenté par des centaines de milliers de skieurs.

Il est évident que le Service de la Parsenn ne peut pas donner la garantie absolue qu'il n'arrivera jamais plus de pareils accidents. Mais tout ce qu'il est possible de faire par des mesures de sécurité sera réalisé et on ne ménagera aucun effort pour accélérer encore l'arrivée des secours en cas d'accidents légers, ceux-ci ne représentant d'ailleurs qu'un pourcentage minime par rapport au grand nombre de visiteurs.

Le Service de la Parsenn, qui dépend maintenant du comité «Pro Parsenn», continuera donc à servir d'exemple comme service de secours en montagne dans une région extrêmement fréquentée.

C.-H. Rheiner (traduit de l'allemand).

Bei grossen Skirennen, wie z. B. dem Parsenn-Derby, an welchem zwischen 200 und 300 Renner teilnehmen, daneben noch Tausende von übrigen Skifahrern die Strecke Parsenn—Küblis hinuntersausen, wäre dieser ausgezeichnet organisierte Parsenn-Dienst dennoch ungenügend. Da springt dann der Davoser Samariterverein in die Lücke. Je nach der Grösse des Rennens werden 6—16 Doppelposten auf der Strecke verteilt, die mit gut ausgerüsteten Sanitätsäschchen versehen sind. Und wie oft schon konnten unsere Samariterinnen und Samariter erste Hilfe leisten und die Verunfallten dem Arzte zuführen.



Seenotflugzeuge und Rotes Kreuz

Die deutschen und englischen Seenotflugzeuge fallen nicht unter den Schutz der Genfer Konvention, obschon sie weissgestrichen sind und das rote Kreuz tragen. Pilot und Sanitätsmannschaft dieser Flugzeuge führen daher unter schwierigsten Bedingungen und in steter Gefahr, abgeschossen zu werden, den Rettungsdienst auf dem Meere durch.

Jedermann wird sich noch daran erinnern, wie zu Beginn der Luftschlachten zwischen England und Deutschland der schweizerische Gesandte in London die Vorschläge Deutschlands um Schonung der Seenotflugzeuge an England weiterleitete; diese Vorschläge wurden von England abgelehnt.

Nicht alle verstehen, weshalb die Flugzeuge, die für den Rettungsdienst verwendet und das rote Kreuz tragen, nicht automatisch den Schutz der Genfer Konvention geniessen.

In dieser Konvention ist das von ihr geschützte Personal und Material genau umschrieben. Erweiterungen, wie sie ein jeder Krieg nach sich zieht, erfordern gründliches Studium und Ratifikation durch alle dem Roten Kreuz angeschlossenen Landesregierungen. Eine Uebereinkunft betreffend Sanitätsluftfahrt ist aber bis heute noch nicht getroffen worden.

Am 27. Juli 1929 wurde das Genfer Abkommen erweitert und ergänzt. Im Schlussakt lesen wir: «Die Konferenz spricht den Wunsch aus, dass die an den Genfer Uebereinkünften beteiligten Länder in naher Zukunft zu einer Konferenz zusammenentreten möchten, um mit aller erforderlichen Ausführlichkeit die Sanitätsluftfahrt in Kriegszeiten zu regeln.»

